

LA VIE DE L'ICEM

LES ETATS GÉNÉRAUX DE L'ÉDUCATION NOUVELLE :

La désignation était sans doute trop ambitieuse pour les possibilités de propagande et d'action des divers mouvements d'Éducation nouvelle qui avaient formé le projet de convoquer à Paris, pour le 13 novembre 66, des États Généraux de l'Éducation Nouvelle.

Les diverses réunions qui se sont tenues à Paris ont permis aux participants d'établir une « Déclaration commune des Groupes et Mouvements se réclamant de l'Éducation Nouvelle ».

« Le but de l'éducation, précise ce document, est l'épanouissement maximum de la personnalité dans la double perspective individuelle et sociale.

L'éducation ne se limite pas à une période de la vie ; elle s'étend, en fait, du début à la fin de l'existence. Ses principes généraux sont valables pour tous les âges, mais nous nous limiterons ici aux périodes de l'enfance et de l'adolescence ».

Cette déclaration envisage donc :

- les conditions indispensables pour atteindre ces objectifs ;
- les conséquences pédagogiques ;
- les conséquences institutionnelles.

Il serait nécessaire, à notre avis, de compléter ce document par une sorte de point actuel de la pédagogie nouvelle, montrant notamment que, grâce aux réalisations actuelles, cette pédagogie est en train de passer du domaine de la théorie à celui de la pratique — ce qui est, nous semble-t-il, le grand fait historique de la pédagogie contemporaine.

Si même une réunion pour ainsi dire préliminaire peut avoir lieu le 13 novembre, il serait souhaitable de continuer l'étude et les recherches, en vue

d'un mouvement qui, partant de la base, dans les départements et régions, avec la rédaction de Cahiers de Doléances préparerait, pour une date plus lointaine, les véritables Etats Généraux de l'Education nouvelle.

Nous tiendrons nos lecteurs informés.



LES BANDES ENSEIGNANTES

Pendant quinze jours, du 15 au 30 août, une quarantaine de camarades se sont réunis à Vence pour travailler à la mise au point des séries nouvelles de bandes enseignantes : Bandes complémentaires de Français ; Bandes complémentaires Atelier de Calcul ; Bandes de Sciences, qui commencent une série vraiment typique de la *programmation du travail* que nous préconisons ; Bandes d'Histoire ; Bandes pour le second degré. La liste complète de ces bandes maintenant à l'édition sera publiée prochainement. Avec elles, les camarades seront en mesure de pratiquer avec une sécurité nouvelle une technique de travail dont les perspectives sont considérables.

Tous les éducateurs doivent faire un premier essai d'emploi des Bandes enseignantes.



COMMISSION DES TECHNIQUES SONORES :

Le stage traditionnel de cette commission s'est tenu cette année en des lieux et sous une forme peu communs. Sous la responsabilité de notre ami Guérin, nos camarades ont fait un grand circuit de travail avion - bateau *France* via le Canada puis USA. Ils nous en rendront compte dans les prochains numéros.

MATERNELLES

Les Maternelles trouveront dans notre revue une rubrique régulière alimentée par la Commission des Maternelles sous la responsabilité de Madeleine Porquet, Inspectrice des Ecoles Maternelles.

Dans une prochaine rubrique, vous lirez notamment le compte rendu du Congrès des Ecoles Maternelles qui s'est tenu à Bordeaux avant les vacances.

Enfin, la Commission des Ecoles Maternelles éditera cette année un copieux bulletin de travail qui sera comme l'avant-propos de l'édition nouvelle de *L'Éducateur* consacrée aux maternelles qui verra le jour en octobre 67. Inscrivez-vous à l'ICEM, BP 251, 06 - Cannes en versant 5 F pour recevoir ainsi régulièrement le bulletin annoncé, CCP 1145 30 Marseille.



B. E. M.

La sortie prochaine du livre de Freinet et Berteloot *Travail individualisé et programmation* marquera comme un tournant de notre pédagogie. Désormais, nous sommes équipés pour offrir aux éducateurs une technique moderne simple et pratique, valable pour toutes les classes et rendre possible par les outils que nous avons mis au point : Texte libre, Fichiers documentaires, Bibliothèque de Travail, Plans de Travail, et surtout Bandes enseignantes.

Tous nos adhérents devront lire ce livre de toute première importance. Il fait partie de la souscription 1965-66 à la *Bibliothèque de l'École Moderne* et sera servi ainsi aux abonnés BEM fin Octobre 1966.



Photo La Dépêche du Midi

STAGES :

Ce numéro de *L'Éducateur* est préparé au moment même où se tiennent à travers la France une quinzaine de stages départementaux et régionaux pour le premier et second degré.

Dans la période actuelle, ces stages ont une grande importance. Nous avons conseillé aux instructeurs de simplifier désormais au maximum leur enseignement pour que les participants puissent sans danger démarrer à la prochaine rentrée.

CONFÉRENCES PÉDAGOGIQUES :

Nous avons bien fait les choses cette année : outre la publication de nos rapports sur les thèmes choisis nous avons sorti un disque avec présentation de Freinet et de nombreux exemples de réalisation d'expression libre parlée et chantée.

Ce disque avec les documents annexes a été offert à tous les Inspecteurs Primaires amis. Nous pouvons les faire parvenir aux Inspecteurs non encore notés sur nos listes et dont nos camarades nous donneraient les adresses.